
En un contexto inflacionario, de altos 
costos y con innumerables proble-
mas para importar insumos básicos 
más producir y la contracción de los 
mercados internacionales, entre otras 
variables, hicieron que el mes de es-
treno de retenciones cero para la vi-
tivinicultura pase completamente 
inadvertido. Las exportaciones de vi-
no cerraron septiembre nuevamente 
a la baja.   

Las cifras que difundió el Instituto 
Nacional de Vitivinicultura (INV) mues-
tran que los despachos de vino, frac-
cionado y a granel, volvieron a caer 
por noveno mes consecutivo, en es-
ta ocasión por encima del 20%, mien-
tras que las ventas de mostro concen-
trado se desplomaron más del 50%.  

Números en rojo  
De acuerdo a la información oficial, el 
mes pasado las exportaciones de vi-
no tuvieron una merma del 22,1% en 
la variación interanual y los envíos de 
mosto concentrado cayeron el 48,5%.    

Al tomar el periodo comprendido 
entre enero y septiembre de 2023, las 
ventas de vino al exterior sufrieron 
una contracción del 29,3%, en la com-
paración interanual. En tanto la co-
mercialización de mostro concentra-
do se desplomó el 54,5%, al compa-
rarlo con los 9 meses del 2022.  

La eliminación de los derechos de 
exportación que se impusieron a las 
economías regionales 20 años atrás 
se hizo efectiva a partir del 1 de sep-
tiembre de este 2023, sin embargo, 
esta medida gubernamental poco y 
nada pudo hacer para detener la cons-
tante caída en las ventas al exterior.  

Algunas de las causas que explican 
la debacle exportadora se pueden en-
contrar puertas adentro de la Argen-
tina y también en el mundo.   

“Si bien se eliminaron las retencio-
nes no alcanza para las condiciones 
que tenemos hoy en el país, pero ade-
más, tenemos el problema que los 
mercados están mal, están cayéndo-
se y al igual que caen las exportacio-

nes de Argentina también pasa lo mis-
mo con nuestros competidores”, co-
mentó Daniel Rada, director del Ob-
servatorio vitivinícola.  

Ramiro Barrios especialista en co-
mercio exterior de bodegas de Argen-
tina aseguró que “la eliminación de 
las retenciones es una buena medi-
da”, sin embargo “no olvidemos que 
hoy existe, una brecha cambiaria que 
impacta en los costos, mucho de los 
insumos que usan la industria son im-
portados. Además,el precio del dólar 
al que uno accede cuando exporta es 
menor al del tipo de cambio usado 
para importar. Todo esto hace que 
exista un serio problema de compe-
titividad”, expresó.  

Además “la quita de retenciones se 
aplicó retroactiva al primero de sep-
tiembre, pero las decisiones comer-
ciales se toman a largo plazo, por lo 
tanto, el impacto de esa medida no es 
automático, se va a dar con el tiem-
po”, afirmó.  

Martín Hinojosa, presidente del INV 
dijo que la desaparición de los dere-
chos de exportación es “un beneficio 
impositivo que la vitivinicultura es-
taba pidiendo” pero que “ganar un 
mercado lleva su tiempo, no se hace 
en 15 días” por lo tanto “es una medi-
da que va a beneficiar a futuro a la vi-
ticultura”.  

Al igual que el director del Obser-
vatorio vitivinícola, el titular del INV 
también hizo mención a como la si-
tuación global juega en contra de las 
exportaciones vínicas locales.    

“Chile ha caído un 30% en volumen 
y aún más en valor, es decir que ven-
de menos y a menos precio. En Espa-
ña e Italia hay incentivos fiscales pa-
ra hacer cosecha verde porque hay 
una gran cosecha y están peleando 
porque se han caído también las ven-
tas a nivel internacional y ambos paí-
ses están con un proceso de mandar 
el vino a destilar, entonces es una si-
tuación general fuerte de caída de los 
mercados internacionales”, senten-
ció Hinojosa.  

Fabián Ruggeri, presidente de la 
Asociación de Cooperativas Vitiviní-
colas (Acovi) no dejó pasar que mien-

tras el gobierno eliminó el pago del 
4,5% de derechos de exportación “por 
el otro lado te lo sustituyen por el im-
puesto País a las importaciones”.  

“El gran problema es el valor del 
dólar que está desfasado con la rea-
lidad del costo de producción, tam-
poco podemos pagar los insumos, no 
tenemos dólares para pagar los con-
tenedores, no nos aprueban las SIRAS 
y además siempre está el tema de la 
falta de acuerdos comerciales. En sín-
tesis, estamos con los problemas de 
siempre”, remarcó el dirigente coo-
perativista.  

Para redondear el combo de pro-
blemas, Barrios de Bodegas de Argen-
tina comentó que hay “cambios en el 
consumo a nivel mundial” que gol-
pean de lleno en el mercado interna-
cional, pero más allá de esas nuevas 
tendencias de los consumidores Ar-
gentina tendría la posibilidad de au-
mentar sus ventas “porque tenemos 
muy buena calidad en los niveles de 
precios entre 10 y 25 dólares, proba-
blemente mejor que otros países, pe-
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ro eso no lo podemos aprovechar por 
todos los problemas de la economía 
que estamos sufriendo”, concluyó.  

Discrepancias por el  
régimen de borras  
A través de un comunicado, el Cen-
tro de Viñateros y Bodegueros del Es-
te puso en tela de juicio la reciente-
mente aprobada resolución 31 del INV 
que modificó los porcentajes y con-
diciones para el desborre de vinos y 
mostos.   

El reclamo puntual que partió des-
de la entidad vitivinícola es que la me-
dida adoptada por el organismo na-
cional es retroactiva y abarca al régi-
men de elaboración del 2023.  

Desde el INV aseguraron que es una 
medida que premia a las bodegas que 
invirtieron en tecnología y la aplica-
ción fue consensuada con las entida-
des del sector y los bodegueros.  

En el escrito que lleva la firma de 
Mauro Sosa, director ejecutivo de la 
institución, dejaron constancia que 
“la modificación satisface una anti-

A un mes de las retenciones 0, la 
exportación de vino sigue en caída 
VITIVINICULTURA. Las ventas al exterior no repuntan pese a que desde el 1 de setiembre rige este 
beneficio para el sector. Discrepancias por la nueva resolución del INV sobre el régimen de borras.

gua aspiración de la industria y par-
ticularmente del Centro de Viñateros 
y Bodegueros del Este”, sin embargo 
a reglón seguido remarcaron que “lla-
ma la atención que la vigencia del nue-
vo régimen se haya definido para la 
elaboración 2023, es decir, a cinco me-
ses de haber finalizado la escasa co-
secha de uvas y su correlativa elabo-
ración” y a “tres meses de liberados 
los vinos y finalizada prácticamente 
la entrega de borras a destilería”.  

Para Sosa “es lamentable que, ha-
biendo consenso en la industria en 
cuanto a la necesidad de esta modi-
ficación, la misma haya atravesado 
dos situaciones por lo menos curio-
sas, una de las cuales es la vigencia 
retroactiva de la resolución”.  

Según el comunicado “advertimos 
a las autoridades del INV en mayo que 
cualquier modificación que se dispu-
siera tuviera vigencia para la elabo-
ración 2024, a fin de no cambiar las 
reglas de juego, como debe ser y co-
rresponde, en tanto se trata de deci-
siones técnicas con impacto econó-
mico en la industria”.  

“No hay argumento a la vista que 
justifique su vigencia para la cosecha 
2023”, cerró la comunicación.  

Martín Hinojosa, presidente del INV 
sostuvo que “es una medida que apun-
ta a premiar a las bodegas que han in-
vertido, a las bodegas que han adqui-
rido tecnología que les permite tener 
un porcentaje de borra menor. Enton-
ces es lógico que quien haya hecho 
una inversión en la bodega pueda te-
ner un beneficio”.  Consideró que “la 
medida es oportuna porque la mayo-
ría de las bodegas recién están entre-
gando las borras”, y si bien no des-
cartó que “puede haber algunas que 
ya hayan entregado” la gran mayoría 
“generalmente lo hace en esta época” 
y si hay algún caso en particular “ob-
viamente van a ser evaluadas”.  

Hinojosa insistió en que “la mayo-
ría de las bodegas no lo había entre-
gado (al momento de aplicarse la re-
solución) porque teníamos la infor-
mación, entonces una medida opor-
tuna”, reiteró. Y sostuvo: “esto lo he-
mos hablado con todas las entidades 
y es algo que el sector se lo merecía, 
pasaron muchísimos años sin que na-
die le prestara atención al tema y ve-
níamos con un porcentaje de borra 
que era muy alto para la tecnología 
que ya tenían las bodegas”. 

CRISIS. Señalan que una probable mejora, se podrá ver en el mediano y largo plazo.
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